

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 221

Palma de Mallorca.—Domingo 12 de Febrero de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## El "boquete" de la crisis

De «farsa» ha sido calificada esa asamblea de ministros y altos mandatos tenida en Pizarra. Si la farsa se quedase en farsa, aún podría pasar; pero mucho nos tememos que pare en tragedia.

La Nación se ha quedado a oscuras sobre lo tratado y convenido en esa bella finca de la provincia de Málaga. Estamos a oscuras, apesar de la «dianfanidad» que pretenden ostentar las luengas notas oficiosas de los Consejos de Ministros que han venido a ser una continuación de la Conferencia de Pizarra.

¿Qué ha salido de ella? Como vivimos en el país de la desproporción, se ha dado a la mentada reunión de ministros el carácter de trascendental. Seguramente que los acuerdos que se hayan tomado en Pizarra hubieran podido igualmente adoptarse en Madrid, sin el aparato de esa ida de Ministros con Maura a la cabeza y de esa venida de altos comisarios y almirantes.

La finalidad que, al parecer, se perseguía en la conferencia de Pizarra era el problema del ataque al campo enemigo de Alhucemas. Pero ahora se va viendo que de lo que se trataba era de tapiar el boquete, siempre abierto, de una crisis.

Para nadie es un secreto que en el seno del Gobierno surgieron discrepancias que parecían casi irreductibles. Fijémonos bien en este punto: en el gobierno se mantenían discrepancias sobre la cuestión de Marruecos, precisamente cuando este gobierno se constituyó, hace siete meses, únicamente para resolver la cuestión aplicando la fórmula que traía el señor Maura y que le valió la confianza de la Corona. A los siete meses, el gobierno que formó Maura con el aglutinante de su fórmula tiene necesidad de reunirse en Pizarra para resolver no la cuestión de Marruecos, sino las discrepancias que reinan entre los Ministros.

Para eso, francamente, no era necesario que don Antonio Maura fuese presidente del Consejo de Ministros. La nota oficiosa del Consejo de Ministros dice textualmente:

«Considera el Gobierno que están ya conseguidos todos los objetivos militares encomendados a las tropas expedicionarias; pero, a la vez, entiende que la finalidad de la campaña no puede darse por terminada todavía, porque no debe limitarse a recuperar lo perdido en el mes de Julio.»

Esta nota es un subterfugio. Porque intenta llevar al ánimo de los españoles la convicción de que se han conseguido los resultados de castigo, de un lado, y de reconquista, de otro, a que nos obligaron los desastres de Julio y Agosto. Pero, lo cierto es que ni se ha reconquistado lo perdido, sino en la parte menos agria y difícil, ni se ha impuesto hasta el momento el castigo de que se habla. Los rudos agresores causantes de la catástrofe de Annual continúan impunes, entran, salen y comercian tranquilamente con la plaza de Alhucemas, que dominan con ocho bocas de fuego, y tienen en su poder a numerosos prisioneros, que el ministro de la Guerra abandona ya, por lo que vemos, a su aciaga suerte.

Y a la vez que se nos quiere persuadir de que se han conseguido aquellos objetivos, el Gobierno anuncia traer a la Península, para producir efecto sedante, veinte mil soldados de África.

Repatriación de soldados, cuando no se puede calcular el esfuerzo y la resistencia de la proyectada expedición a Alhucemas! Esto es, sencillamente, una incongruencia.

¿Qué queda, pues, de substancia de lo tratado y convenido en la conferencia de Pizarra?

Queda no la expedición de Alhucemas, sino la paletada de cal con que se ha pretendido cerrar el boquete por donde asoma a cada momento lacrisis. Queda también la convicción plena de que el señor Maura, al encargarse del poder, se encontró con las manos vacías frente al problema de Marruecos.

Y para eso no se requería un gobierno presidido por don Antonio.

## Carta abierta

a Gabriel Alomar

Maestro: He leído, con el deleite con que leo siempre vuestras bellas producciones, el artículo «El frente único».

Me habéis librado de una pesadilla que me angustiaba. Hace cuatro años saludé en «La Última Hora» el triunfo de Bisbal, señalándole como verbo del proletariado mallorquín, como pulsador de los sentimientos y de las ambiciones populares. Más tarde y en ocasión de cierta huelga planteada a espaldas de la dirección obrera, sintiendo herida su dignidad, creyéndose desautorizado por las huestes que acaudillaba, se creyó en el deber de abandonar la vida pública. No sin vencer grandes resistencias conseguí que desistiera de aquellos propósitos y reintegrarle a la dirección del partido socialista.

Desde su derrota me he preguntado, más de una vez, si anduve desacertado al saludar a Bisbal como a un caudillo y si fué también un desacierto reintegrarle a la dirección del partido socialista exponiéndole a ingratiudes como las que acaba de recibir.

Vuestro artículo, empero, desvaneciendo mis zozobras, me ha reconfortado. Vos también le señaláis como el primer tribuno proletario mallorquín con aptitudes indiscutibles para esa misión; vuestro fuerte espíritu reacciona, también, contra las adversidades y lejos de sentir desfallecimientos femeninos inyectáis en el ánimo del amigo caído, el optimismo que la ingratiitud popular le arrebató.

Yo he seguido desde cerca, amigo Alomar, el proceso de las pasadas elecciones. Las autoridades y la mayor parte de la prensa se congratularon de la legalidad con que se desarrollaron. Sin embargo yo no había visto en mi vida vergüenza mayor ni la legalidad tan prostituida. Electro-

res previamente alcoholizados conducidos descaradamente, como vil mesnada, a las urnas: presiones y coacciones de toda suerte y el dinero circulando a manos llenas según han afirmado casi todos los periódicos. Y lo más cínico del caso es que los que han triunfado, a costa de medios tan reprochables, se sienten ufanosos de ese triunfo. ¡Qué vergüenza!

Ha sido derrotada la idealidad más fuerte que se ha presentado a la lucha; tal vez la única idealidad frente a la espantosa orfandad espiritual de los demás combatientes.

Salieron vencedoras las malas artes; pero, también contribuyó al desastre, hay que reconocerlo, el triste espectáculo de la clase obrera lastimosamente dividida por meras diferencias adjetivas, sin discrepancias ideológicas y precisamente en momentos en que en todos los países del mundo se están haciendo esfuerzos generosos para unificar la clase obrera y en que el propio Lenin, como afirmáis muy bien, recomienda la formación del frente único como solo medio de vencer los esfuerzos desesperados de la reacción para defender la estabilidad de un régimen que está desplomándose.

¿Remedios para evitar futuras derrotas? No veo más que uno, el que habéis señalado: El frente único. Para mí es un alto honor suscribir íntegramente vuestro artículo. Como soldado de un partido de izquierda contesto afirmativamente a vuestra pregunta. Que todas las izquierdas que sientan la necesidad de defender nuestro común patrimonio ideológico, acudan, pletóricas de fe y de entusiasmo a vuestro llamamiento desea fervorosamente vuestro devoto admirador

ALEJANDRO JAUME

NUESTROS COLABORADORES

## Benedicto XV y la Sociedad de las Naciones

Cuando el presidente Wilson lanzó en 1917 la idea de constituir la Sociedad de las Naciones, no hizo más que patrocinar y dar nombre al concepto, ya muy generalizado, de una organización con carácter permanente y con suficiente fuerza ejecutiva de varios o la mayor parte o todos los Estados cultos, para cuidar de que prevalezca la justicia sobre la violencia en las relaciones internacionales.

El partido socialista de muchos países se adhirió con entusiasmo a esa idea, y Benedicto XV la proclamaba en su famosa Nota de agosto de aquel año; de modo que las dos grandes potencias internacionales, el socialismo, es decir uno de los elementos explícitamente adheridos a la idea de Wilson, y el catolicismo ofrecieron al mundo la ocasión de entenderse, quedando abiertas para todos, las conversaciones de paz.

Cierto es que muchos publicistas católicos parecieron complacerse en señalar las diferencias que separaban el pensamiento del Papa del de Wilson, aplaudido por los socialistas; pero entre los que no veían aquella oposición irreductible, se contaban no sólo los más apartados de las filias y fobias de entonces, sino los que recibían directamente la inspiración del Vaticano. L'Observatore Romano declaró que la génesis de la Nota pontificia estaba en la confrontación de principios proclamados por los beligerantes, especialmente en las proposiciones pacifistas de Wilson. Este contestó a la Nota de Benedicto XV, y aunque la contestación del presidente norteamericano fué calificada de poco satisfactoria por algún escritor católico, otros, en relación con elevadas autoridades eclesiásticas, la consideraron como el primer triunfo de las proposiciones del Papa.

Un periódico español dijo que para católicos fervorosos, únicamente la aceptación pura y simple, obediente y humilde de las generosas y cristianas proposiciones del Papa podrían satisfacer por completo; pero que dentro de la realidad en que se vive desde los principios de la Edad moderna, y considerando que Wilson era protestante y jefe de una nación en que predominaba el protestantismo, constituía sobre la base de la indiferencia religiosa, y, por último, que el pueblo por él regido era uno de los beligerantes; y considerando, por otra parte, que el Papa era esencialmente neutral como Padre espiritual de todos, y potencia también esencialmente moral, sin medios materiales o de fuerza bruta; bien apreciadas estas diferencias inevitables, un observador ecuanime y afanosos por llegar al fondo de las cosas, no tardaba en percibir notables afinidades entre la Nota pontificia y su respuesta por el presidente de los Estados Unidos.

Entre los puntos a que se referían ambos documentos proponía el Papa la Sociedad de las Naciones? En la Nota pontificia no se halla esta expresión, pero sí la idea. El punto fundamental para conseguir una paz justa y duradera, decía Benedicto XV, debe ser la substitución de la fuerza material de las armas por la fuerza moral del Derecho, esto es, una justa inteligencia de todos para la disminución simultánea y recíproca de los armamentos y la institución del arbitraje con su elevada función pacificadora, según las formas que se concierten y las sanciones que se determinen contra el Estado que se negase a someter las cuestiones internacionales al arbitraje o aceptar las decisiones del mismo; una vez así establecida la supremacía del Derecho, deben quitarse todos los obstáculos a la comunicación entre los pueblos, asegurando por reglas fijas la verdadera libertad y comunidad de los mares.

¿No eran éstos los mismos puntos sentados por Wilson? En su respuesta a la Nota pontificia escribía: «La paz duradera que nosotros queremos debe fundarse en la justicia, en la lealtad y en el respeto de todos a los derechos de la humanidad». ¿Qué diferencia fundamental existe entre este enunciado y la substitución de la fuerza de

Asegúrase que las Cortes se abrirán el día primero del próximo mes de Marzo.—En el Consejo que se celebrará hoy se aprobará probablemente el nuevo arancel, pues el Sr. Cambó desea elevar el correspondiente decreto a la «Gaceta» del próximo lunes.

Ha salido el Sr. Fernández Almeida llevando el ultimatum que a Abd-el-Krim dirige al Gobierno. En caso de negativa nuestros buques empezarán el bloqueo de las costas de Alhucemas. El gobierno ofrece 4 millones y cangear los prisioneros moros por los españoles

Institución del arbitraje con carácter estable para resolver con arreglo a Derecho las cuestiones internacionales. Libertad de los mares.

Para realizar este programa quería Wilson la Sociedad de las Naciones, porque no caben normas jurídicas sin sociedad. La moral es, en parte, individual, y por eso tenemos deberes para con nosotros mismos, además de tenerlos con nuestros semejantes; pero el Derecho es única y esencialmente social. El Derecho impone el Estado, esto es, la sociedad organizada para declarar sus normas positivas, obligar a su cumplimiento e imponer las sanciones predeterminadas a los que las infrinjan.

No era, pues, necesario que el Papa hubiese pronunciado explícitamente las palabras Sociedad de Naciones, para reconocer que su idea era la misma de Wilson. Ninguna de las cosas que Benedicto XV señalaba como necesarias para el sostenimiento de una paz duradera son posibles, ni aún cabe intentarlas, sin un Poder super-nacional, ni cabe este Poder sin una Sociedad, de que las naciones sean miembros o asociados. Mas tampoco es cierto que el Papa no pronunciase esas palabras u otras equivalentes; no lo hizo en su Nota de Agosto de 1917, pero ya lo había hecho en su alocución consistorial de 4 de Diciembre de 1916, donde dijo:

«Lo mismo en cualquier sociedad humana que en la comunidad civil de todas las naciones, si no son obedecidas las leyes, nace la discordia.»

«¿Y que es la comunidad civil de todas las naciones, sino la Sociedad de las Naciones?»

JUAN B. ENSEÑAT

NUESTRAS CRÓNICAS CHILENAS

## DESDE SANTIAGO

DE LA COLONIA.—Poco movimiento ha habido en este mes y nada digno de anotar. Siguen haciendo los preparativos para la marcha las familias que anuncié en mi anterior correspondencia y las charlas amenas con los que nos quedamos; los encargos, recados para las familias, consejos para el viaje, entretienen los encuentros entre los mallorquines. El señor Miguel Clar de Luchmayor ya tiene los pasajes para salir de Buenos Aires el 2 de Febrero del corriente año a bordo del «Reina Victoria Eugenia» de la Trasatlántica, así que regularmente para el 25 de Febrero ya estará paseando por la Roqueta. Esta es la ilusión de todos, reunir chanchas (moneda de 20 centavos) para poder ir a dar el paseito por el pueblo natal y curarse la morriña por el terruño, que a todos nos invade por temporadas; pero, a pesar de todos los pesares, la mayoría vuelve a Chile. Las costumbres americanas a las cuales nos acostumbramos al poco tiempo de estar aquí, hace que al ir otra vez a la Roqueta después del diez o quince años de ausencia nos llegamos el mayor desengaño. En primer lugar notamos la gran diferencia entre las ciudades, o mejor dicho, entre Santiago y Palma, pues no hay que hablar aunque estén en mayoría, los que nacieron en pueblecitos, como San Lorenzo. Las muchas comodidades (las cuales no apreciamos cuando estamos aquí) resultan al trasladarnos al rincón donde vimos la primera luz y que a pesar de los recuerdos siempre sagrados de nuestra niñez y de nuestra juventud, siempre encontramos a faltar. Santiago, aunque cuando vivimos en él, le encontramos múltiples defectos, es una ciudad moderna y tiene cosas muy bellas y muy buenas. El Cerro de Santa Lucía es único en el mundo, es una belleza natural ayudada por el artificio, de la cual ninguna otra ciudad puede enorgullecerse; un cerro con una vegetación entre salvaje y artística en el centro de la ciudad, con una abundancia de agua convenientemente canalizada para que siempre el verdor cubra todos los espacios con sus infinitos tonos. Un sitio higiénico, agradable y siempre ameno con sus jardines irreprochablemente cuidados, hasta con exageración, pues algunos como el que hay en la primera y la segunda terraza de la escalinata de entrada por la alameda de las Delicias, parecen dibujos pintados, en lugar de plantas naturales.

Todas las calles tiradas a cordel son anchas, las que menos, son de diez metros de ancho y a estas se las suele llamar calles angostas, puesto que la mayoría tienen doce o quince metros de anchura. Naturalmente que no todas están bien cuidadas como las del Centro, ya se sabe que en todas partes cuecen habas, pero teniendo en cuenta que, según cálculo

aproximado, Santiago ocupa unos diez kilómetros cuadrados para una población de cuatrocientos mil habitantes, escasos, se ve los muchos gastos que tiene que soportar la municipalidad (que en todas partes adolece de los mismos defectos) para atender a tanto espacio. La edificación antigua de ladrillos, madera y adobe sujeta a reglas para soportar los continuos movimientos sísmicos en toda su escala de remezoncillos, remezones, temblores y terremotos, había limitado la altura de los edificios y la mayoría son de planta baja solamente y solo en el centro es donde había edificios de dos pisos. En 1910 se inauguró la casa Gath y Chaves, el primer edificio de cemento armado y hierro, con sus cuatro pisos, desde entonces han ido construyéndose bastantes edificios de esta clase y últimamente un rascacielos con catorce pisos. Esto señala un progreso efectivo y estos edificios impedirán que la ciudad siga extendiéndose demasiado.

JOSÉ GARAU

Santiago—Nobvte.—1921.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL LIBRO MÁS ANTIGUO DEL MUNDO.—Acaba de hacerse una traducción francesa con comentarios de los dos célebres cilindros caldeos conocidos por el nombre de Gondea.

Gondea, sacerdote-rey de Caldea, reinó un poco antes del nacimiento de Abraham.

El texto que trazó explica la construcción y plano de un templo.

Es el libro más antiguo del mundo.

Al emplear la palabra templo, usamos de una expresión demasiado restringida para comunicar a la imaginación del lector lo que era el templo caldeo.

Hay que imaginárselo como una especie de principado eclesiástico de la edad media y no como un simple edificio, por considerable que éste sea.

Por lo tanto, se trata de un cuadro completo de la civilización de Caldea, con su organización religiosa, política, económica y social, el que está trazado sobre los dos ladrillos.

Incluso los más mínimos detalles están anotados en sus cincuenta columnas o capítulos, igualando en extensión al libro bíblico el «Génesis».

«EL DIA» publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## LOS HIDROAVIONES DE MALLORCA

### Llega otro "Macchi" pilotado por Zanetti

La construcción de los hangares va adelantando. Vuelos

Como saben nuestros lectores, el día que llegó a nuestro puerto el «Macchi», pilotado por Passaleva, éste manifestó que el otro hidroavión había tenido que emprender el regreso a Barcelona, al cabo de un cuarto de hora de la salida.

El tiempo impidió que llegara anteayer el otro «Macchi», pero en vista de que ayer había abonanzado algo se decidió, en Barcelona, la partida.

Se telegrafió desde allí a la «Aero» la noticia de la salida.

El «Macchi», cuyas dimensiones y características son iguales a las del llegado el jueves, salió de Barcelona a las nueve y cuarto de la mañana.

Iba pilotado por el aviador italiano Zanetti (que con los vuelos realizados tiempo atrás en Barcelona alcanzó fama de hábil y temerario aeronauta), y en él venían el piloto de la Aero Manolo Colomer y el mecánico Pedetti.

A las diez y tres cuartos el «Macchi» amerizaba en nuestro puerto, tras de feliz travesía.

Según manifestaron los tripulantes del hidroavión, encontraron gran cantidad de niebla, por lo cual ganaron altura, realizando el viaje a unos 2.800 metros.

Acudieron a recibir a los aviadores las principales personas que componen la Aero Marítima Mallorquina.

La inauguración se verificó en esta ciudad.

Por asistirle la justicia es de esperar que la pretensión de la Aero sea atendida.

Continúan activamente los trabajos para la construcción de los hangares que necesita la Aero para guardar los aparatos.

Uno de ellos está muy adelantado y se nos aseguró que dentro unos quince días estará ya terminado y colocada la cubierta; actualmente se esperan los armadores.

En el otro se trabaja rápidamente para dejarlo listo a la posible brevedad.

Ayer tarde los dos «Macchi», pilotados por los aviadores que los trajeron de Barcelona realizaron vuelos sobre la ciudad.

El primero que se elevó lo hizo, ocupado por Zanetti, que lo guiaba, y por Colomer.

En sus vuelos realizó virajes tan ceñidos y voló tan bajo que llamó poderosamente la atención.

Al amerizar el avión fué conducido junto a los hangares de la Aero.

Poco después se elevó el otro «Macchi», que evolucionó también sobre la ciudad.

Los vuelos, en especial los de Zanetti, fueron muy celebrados.

Por disposición del Consejo de Gobierno la Aero Marítima hoy Palma presentará una fiesta de aviación.

De doce y media a una y media se elevarán los tres aparatos: el «Mallorca» y los dos «Macchi», evolucionando conjuntamente sobre Palma y su bahía.

Mañana la Junta de la «Aero Marítima Mallorquina» obsequiará con una comida íntima a los aviadores señores Zanetti, Passaleva y Colomer; y a los mecánicos señores Tizzo y Pedetti.

## EN EL COLEGIO MÉDICO

### OFTALMIA METASTÁTICA

Conferencia por Don Juan Ramonell

A las cuatro y media de la tarde de ayer y en el local social del Colegio Provincial de Médicos dió la anunciada conferencia el colegiado don Juan Ramonell, médico oculista que estudió la especialidad en París al lado del eminente maestro L. de Wecker.

Presidió el acto don Bernardo Obrador y asistieron numerosos compañeros del conferenciante.

Empezó éste diciendo que explicaría los caracteres principales de una enfermedad ocular que al presentarse en el ojo el enfermo está ya bajo el cuidado y dirección del médico general, por tratarse otra enfermedad de la misma índole que la ocular y situada en una región más o menos distante del ojo.

La enfermedad es la «Ofthalmía Metastática»: A esta enfermedad se la puede definir de diferentes maneras, por el nombre que lleva; es una inflamación o infección aguda difusa del globo del ojo (Ofthalmía) que tiene su principio en el organismo mismo y va al ojo por la vía circulatoria.

Por la semejanza con el acceso metastático la ofthalmía metastática es el acceso metastático del globo del ojo.

Por la manera de presentarse y modo de obrar de la ofthalmía metastática es una inflamación endógena que hace desaparecer rápidamente la visión y se demuestra al exterior de las partes anteriores y visibles del ojo por medio de una íritis.

Por último también se puede definir por el primer tejido que siempre ataca en el ojo y en este caso es una coroiditis que se difunde rápidamente por todo el globo del ojo.

Los síntomas se dividen en dos clases: generales o comunes o particulares o propios de cada clase de ofthalmías metastáticas.

Causas de esta dolencia lo son los efectos de los agentes infecciosos, unos están bien estudiados y otros son mal conocidos.

El estudio etiológico nos enseña el gran interés que presentan bajo el punto de vista de la Patología general estas colecciones metastáticas endoculares.

El diagnóstico es fácil hacerlo si se tienen en cuenta las lesiones del ojo y la marcha de la enfermedad.

La ofthalmía metastática puede confundirse con tres enfermedades que son la conjuntivitis purulenta, el flemon del ojo y los conjuntos glaucosos agudos.

El pronóstico es de suma gravedad por

perderse siempre la vista y casi siempre el globo ocular.

Además de los medicamentos anti-flogísticos y calmantes debe practicarse la enucleación del ojo si es supurada aguda después de la pérdida total de la visión y hay dolores.

Si es subaguda o no supurada o tórpida puede esperarse a practicarla bien que siempre el ojo se atrofia.

La ofthalmía metastática es más bien enfermedad del médico que del oculista porque no es enfermedad que se deba a sí misma sino que depende de otra y lo corrobora la práctica.

Desde el año 80 hasta el presente no he visto más que un solo caso en un individuo de Manacor de unos 22 años de edad que tuvo el tífus y después de muchos días notó que la vista de su ojo izquierdo le iba disminuyendo y en una semana la perdió totalmente. Este individuo se personó en mi consulta y por lo que me dijo impusíme que en el curso de la enfermedad febril (tífus) tuvo una infección secundaria de la cual la ofthalmía metastática del ojo izquierdo prueba la existencia.

Al terminar su ilustrada conferencia el notable oculista fué calurosamente aplaudido y felicitado.

## Del Carnet

Nuestro buen amigo el Director gerente de la Compañía de tranvías eléctricos don José Esteva Boscan, se encuentra muy aliviado de la dolencia que sufre, después de la operación que le practicó el doctor don Luis Frontera.

Esta mañana se celebrarán los funerales en sufragio del alma de doña Antonia Cañellas, fallecida anteayer.

Las fúnebres exequias serán, sin duda, palpable demostración del aprecio y consideración que en vida supo conquistar la señora Cañellas.

Al esposo de la finada don Pablo Comas, así como a sus hijos los maquinistas de la marina mercante don Antonio y don Pablo, enviamos la expresión de nuestro condecho.

Ha llegado a esta ciudad el alférez de caballería don Emilio Despujol Pou, quien

prestará sus servicios en el Escuadrón Cazadores de Mallorca.

Una comisión del partido conservador de esta capital visitó al señor don Antonio Barceló con objeto de hacerle entrega de las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica, costeadas por suscripción entre los socios del Círculo Conservador.

Acompañando la entrega de las insignias, fué también entregada una sentida dedicatoria en la que figuran las firmas de los suscritos, encabezada por las del Conde de Sallent y de don José Socías.

Se encuentra restablecido de la dolencia que le obligó a guardar cama durante unos días, nuestro distinguido amigo el ex-presidente de la Diputación Provincial don Pedro Llobera.

Ayer mañana llegaron de Barcelona don José Rovira, don José Masip, don Matías Billoch, don Vicente Balsach, don Juan Rodríguez, don Francisco Valverde, don Agustín Sureda, don Francisco Oliver, don Pedro Forteza, don Manuel Casanovas, don Domingo Moragues, don Francisco López y don Guillermo Villalonga.

Ha marchado a Barcelona nuestro distinguido amigo el senador del Reino don Juan Massanet y Vert.

## Las elecciones en los pueblos

**En Puigpunyent**

Las elecciones municipales celebradas en este pueblo han demostrado la fuerza y arraigo en el mismo del partido liberal, contra el cual luchaban unidos conservadores, mauristas y carlistas.

De los cuatro concejales que resultaron elegidos tres son liberales y uno maurista.

En el bienio próximo constituirán el Ayuntamiento seis liberales y tres de los otros partidos, por lo cual la mayoría absoluta pertenece al partido liberal quien constituirá el Ayuntamiento.

No solamente ganaron la mayoría los liberales sino que de haberlo querido se hubiera logrado el copo, pues sobraron para ello votos suficientes.

## Sucesos y desgracias

**Borracho**

En las afueras de la Puerta del campo, un individuo, en estado de embriaguez, se cayó por un desmoronamiento de la muralla al foso.

Fuó asistido por la guardia municipal nocturna que ordenó fuera conducido a la Casa de socorro, donde fué curado, de contusiones en distintas partes del cuerpo. Luego fué acompañado a su domicilio.

**Los tranochadores**

Una cuadrilla de jóvenes que anteanoche en la calle de la Soledad promovían escándalo en la vía pública fué dispersada por el jefe de la guardia municipal nocturna señor Cubí, y preferente señor Davia.

**Herido**

La muchacha Josefa Rullán de 12 años habitante en la calle de la Platería, 45, fué curada en la Casa de socorro de varios rasguños que se produjo en su propio domicilio.

## 30 años atrás

12 Febrero 1892.—La correspondencia de Barcelona que debíamos recibir los jueves por la vía de Alcudia, no llegó hasta hoy por la mañana, a causa del retraso que sufrió el vapor «Puerto Mahón» por causa del mal tiempo.

—Ayer cayó el primero de los plátanos que deben ser derribados en la calle de la Marina y por consecuencia de las obras de modificación que en ella se efectúan; a este seguirán los demás.

## Deportes

**Ciclismo**

Esta tarde en el Velódromo del Veloz Sport Balear se celebrarán las carreras internacionales de que ya hablamos.

Estas carreras han despertado en nuestra ciudad verdadero interés y curiosidad y no es de dudar que se verán en extremo concurridas.

Se celebrará, como un número de ellas, el match a pista partida entre el famoso corredor francés Rousseau y el campeón de España Miguel Bover.

El corredor de Son Sardina no está dispuesto a dejarse vencer por su contrario y como éste es un excelente e incansable ciclista, es de esperar que resulte una carrera interesante.

**Asamblea de la U. C. I.**

La Unión Ciclista Internacional ha celebrado en París una importante Asamblea.

Entre los asuntos de interés se destaca la readmisión de Alemania en el seno de la Federación desde el primero de enero de 1922.

La Asamblea acordó que el campeonato mundial del año próximo se celebre en Zurich, señalándose además los próximos Congresos siguientes:

XXXVI Congreso en Liverpool, el 27 de julio del año actual.

XXXVII Congreso en París, el 3 de febrero de 1923.

## La carrera de 6 días

El resultado de la séptima carrera de los «seis días» disputada en Bruselas, fué el siguiente:

1. equipo belga-holandés Emile Aertspiet Van Kempen. Recorrido: 3670 km. y 500 m.

## Carreras a pié

La sección de Atletismo del F.C. Barcelona, juzgando acertada la idea lanzada por «La Jornada Deportiva» de organizar una prueba que recordará las gloriosas gestas del que fué notable campeón Pedro Prat, se ha hecho solidaria de la misma y con la importancia y esplendor que se merece, ha decidido llevarla a la práctica bajo el título de Premio Pedro Prat.

A este efecto, la sección de Atletismo del F. C. Barcelona ha dirigido la correspondiente solicitud a la Federación Catalana de Atletismo, solicitando la fecha del 16 de abril próximo para llevar a cabo esta manifestación que nos recordará las proezas del que fué popular atleta.

Como sea que la distancia de esta carrera oscilará entre 10 y 12 km. se ha solicitado asimismo al organismo director del atletismo catalán, le sea concedido el título de campeonato de Cataluña fondo, 1922.

Actualmente se está confeccionando el reglamento.

## Política local

Durante esta semana los elementos mauristas han realizado gestiones cerca de los conservadores para conseguir de éstos la formalización de una alianza de las fuerzas derechistas encaminada a constituir la mayoría del Ayuntamiento y proveer los cargos electivos de la Corporación Municipal.

Anteayer una Comisión del partido maurista estuvo a celebrar sobre el particular una entrevista con el jefe del partido conservador.

La Junta Directiva del partido conservador se reunió, con asistencia de la mayoría, si no todos, de los miembros de la misma.

Después de acordarse nombrar para ocupar cargo en dicha Junta al actual concejal don Jaime Guasp, se adoptó el acuerdo contenido en la siguiente nota oficiosa:

«La Junta Directiva del Partido Conservador, respetando la absoluta autonomía de los pueblos de Mallorca para mantener y de nuevo concertar las alianzas electorales que a sus intereses políticos convengan, y ajena, la Junta, a prejuicios y a todo espíritu de hostilidad respecto a los demás partidos monárquicos organizados en esta capital, entiende que con las últimas elecciones municipales ha solventado sus compromisos con el partido liberal, quedando en completa libertad e independencia para su actuación futura.»

## GACETILLA

**TELEGRAFISTAS APROBADOS EN ESPECTACIÓN DE DESTINO.**—Es interesante para los que se encuentran en dicha situación el siguiente aviso que nos ha sido remitido por la Jefatura del Centro de Telégrafos de Palma:

«Para poder cumplir una orden superior se interesa a los Oficiales aprobados en la última convocatoria residentes en Palma y que se hallen en expectativa de ingreso se presenten en las oficinas de este Centro durante las horas de 10 a 13 para enterarse de un asunto que les interesa.»

**INFRACCION.**—La Benemerita de los pueblos de La Puebla, Santa Margarita y Alcudia da cuenta al Gobernador civil de haber denunciado al ingeniero-jefe de Obras públicas de esta provincia por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras, a varios individuos.

Con certeza puede asegurarse, que la Pasta Fectoral que prepara el doctor Andreu, de Barcelona, es el remedio más seguro y eficaz para curar o aliviar toda clase de TOS por fuerte y crónica que sea.

## Agresión

Por la guardia civil del puesto de Felanitx ha sido detenido y denunciado a la autoridad judicial Pedro Monserrat Roig, de 23 años, soltero, habitante en la casa de campo denominada «Ca'n Punta» por haber agredido con una azada a su convecino Bernardo Muntaner Barceló, produciéndole dos contusiones en el brazo izquierdo, que fueron calificadas de leves por el médico que le asistió.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto  
Sábado 11  
Entradas  
Procedente de Barcelona, el vapor co-

reco «Rey Jaime J.», capitán don Jaime Estrellas, con 100 pasajeros y carga general, entre ella, 450 sacos de harina, 24 bidones de aceite de oliva y 75 sacos de azúcar.

—Procedente de la mar, fondeó ayer a las 4'30 de la tarde el contratorpedero «Osado».

## Salidas

Para Alicante y escala en Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Rey Jaime II» con pasaje y carga general.

—Para Barcelona saldrá hoy a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I».

## Crónica del puerto

Ayer, a las 9 de la mañana, fué botado el pallebote «Virgen de Monserrat», después de haber sufrido pequeño recorrido de fondos, en los astilleros del Mollet.

—Se halla en espectación de destino, el laúd «Antonieta».

—Entraron de arribada en este puerto, el laúd «San José» y la balandra «Progreso».

## Servicio de vapores correos de Baleares

**DOMINGO**

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Alcudia para Mahón a las 8.  
De Alcudia para Ciudadela a las 8.

**LUNES**

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Mahón a las 18'30.  
De Palma para Ibiza a las 22.  
De Ciudadela para Palma a las 19.

**COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL**  
**B. M. MAYOL**  
AGENTES MARITIMOS  
1, Rue de la République : MARSILLA  
Corredores de Fletes — Fletamentos  
— Consignación de buques —  
Tránsitos — Agentes de Aduanas  
Consignación de Mercancías.

**Economía de trabajo**  
Se consigue fácilmente el uso del Jabón para lavar ropa sucia **EL MOLINO**, porque con menos tiempo, limpiáis. Con una sola prueba os convenceréis.

**Banco de España**  
**PALMA DE MALLORCA**  
Conversión de los Bonos del Banco en Acciones del mismo

Desde el día 15 del corriente podrán presentarse en la Caja de esta Sucursal, los Bonos que el Banco emitió con fecha 30 de Junio de 1918 y 31 de Diciembre de 1920, los cuales deben ser convertidos ahora en Acciones del propio Establecimiento, con arreglo a la Base primera del artículo primero de la Ley de Ordenación Bancaria de 29 de Diciembre último.

El canje de los Bonos por Acciones se realizará entregando el Banco tres Acciones por cada cinco Bonos recibidos, conforme a lo que preceptúa dicha Base.

Los Bonos se presentarán bajo doble factura que se facilitará en las respectivas oficinas, y cada una de ellas habrá de comprender un número de títulos que sea exactamente cinco o un múltiplo de cinco, puesto que no se han de dar residuos de acciones.

Se podrán presentar bajo una sola factura los Bonos de la emisión de 1918, juntamente con la de los de Diciembre de 1920.

La inscripción de las Acciones podrá solicitarse, en las facturas, a favor de una o de varias personas o entidades, pero solo se expedirán extractos «pero indiviso» a favor de varias personas, en el caso de que el número de éstas sea superior al de acciones a inscribir.

Como quiera que se trata de un cambio definitivo en la situación de los Bonos, las personas que los tengan en depósito en las Cajas del Banco deberán cancelar previamente los depósitos y presentar aquéllos bajo factura en la sección correspondiente.

Se recomienda en la redacción de las facturas la mayor claridad en la expresión de los adjudicatarios de las Acciones, a fin de evitar errores al extender los extractos de inscripción.

Debe, por último, hacerse saber a los poseedores de estos Bonos, que si alguno de ellos no estuviera conforme con el canje de que se trata, deberá presentarlos para su reembolso en efectivo, a la par, dentro del plazo de tres meses, a partir del 30 de Diciembre último en que se promulgó la nueva Ley del Banco, cuya base primera así lo dispone.

Pasado este plazo o sea a partir del 30 de Marzo próximo, los Bonos habrán de ser necesariamente convertidos en Acciones del Banco.

Palma 11 de Febrero de 1922.—El Secretario, Jaime Triay.

**Ayuntamiento de Palma**  
Los ganaderos de reses vacunas y lanaras que deseen venderlos pueden presentar oferta de dicho ganado en el Negociado de Subsistencias.



# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### La cuestión de Marruecos

**Agresión rechazada.—Carro abandonado.—Nuevo periódico.—Los reclutas**

Madrid 11, a las 4'30.—Comunican de Melilla que los rifeños de Ulad-Said, que se sometieron recientemente, han rechazado una agresión de que fueron objeto por parte de unos bandoleros de diferentes cabillas.

Se han presentado ocho soldados que se hallaban prisioneros.

Un grupo de Regulares de Melilla al mando del comandante señor Llanas, realizó un paseo llegando hasta Kandussi y en el camino encontró un carro cuba, abandonado desde junio.

Han sido hostilizados nuevamente los hornos de Intendencia instalados en San Juan de las Minas.

Para repeler el ataque, salió el capitán de la segunda compañía de policía, con algunas fuerzas, y consiguió matar a un moro que había hecho varios disparos.

Los nuevos reclutas de los regimientos de Ceñiñola y Africa realizan paseos militares a grandes distancias.

Se ha celebrado una fiesta con motivo de la publicación del nuevo diario melillense «España y Marruecos», asistiendo a ella los generales Sanjurjo, Fresneda, los periodistas locales y los corresponsales de periódicos de la Península.

Se ha posesionado de su cargo el nuevo jefe de policía señor Nogueira.

#### Recogida de armas

Madrid 11, a las 4'30.—Participan de Melilla que durante los pasados días, el capitán de la policía indígena de Nador, señor Arredondo ha recogido más de 1200 carabinas, fusiles y proyectiles.

Las minas de Beni-Sicar han recogido también unas 1,500 armas de fuego en el territorio de su jurisdicción.

#### Un ultimatum a Abd-el-Krim

—Las últimas gestiones en pro de los prisioneros.—En caso de negativa comenzará el bloqueo de Alhucemas

Madrid 11, a las 22'30.—«El Debate» dice que ha salido para Marruecos el señor Fernández Almeida hará llevar un «ultimatum» a Abd-el-Krim.

Se le ofrece el dinero pedido y los prisioneros moros hechos desde Julio que son tantos como los españoles.

En el caso de Abd-el-Krim se negara a ello el Gobierno, creyendo hecho todo lo posible ordenará que dentro de 15 días comience el bloqueo de Alhucemas.

La operación se realizará desde el Peñón y con el auxilio de la escuadra.

Efectuarán el primer desembarco 3 mil individuos de infantería de Marina con 500 marineros recibiendo el primer choque mientras a las tropas de infantería les pase el mareo.

Así terminará el espectáculo de ver desde el Peñón como Abd-el-Krim baja personalmente a recoger los mil duros que le produce diariamente la aduana de Axdir.

#### Una carta de un prisionero.—Lo que dice Abd-el-Krim

Madrid 11, a las 23.—El abogado don Hipólito Jiménez ha recibido una carta de un capitán prisionero en Axdir con fecha de 31 de enero.

Dice que hasta el mes de octubre fueron bien tratados, pero que desde entonces han sido encerrados suprimiéndoles las cinco horas que les daban de asueto.

Los rigores se han acentuado desde el once de enero.

Un compañero único que ha conferenciado con un tío de Abd-el-Krim, dice que éste lamenta mucho usar con nosotros tan duras represalias, pero dice de son debidas a la poca importancia que nuestro Gobierno da el asunto del rescate y a las garantías solicitadas por Abd-el-Krim.

En cuanto al modo de entender España el protectorado de Marruecos y entrar en el territorio de una manera belicosa, dice que sólo puede ser amigo de España siempre que la penetración sea pacífica y a título de amigos.

De otro modo se opondrá por todos los medios el avance y no entrará en tratos.

#### La repoblación forestal de Marruecos

Madrid 12, a las 3.—Se ha reunido la Junta central de repoblación forestal y colonización interior presidida por el señor González Hontoria.

En lo sucesivo, esta Junta se ocupará de la repoblación forestal y colonización de Marruecos.

El señor Hontoria expuso el criterio del Gobierno abandonando después la reunión para asistir al Consejo.

#### Una cantinera y la reina

Madrid 12, a las 3.—La reina ha recibido a la cantinera de Monte-Arruit María Gómez, haciéndole muchas preguntas acerca de la campaña.

#### Política

##### «El Diario Universal» y la reapertura de las Cortes

«El Diario Universal» publica un artículo en el que después de exponer que el señor Maura fijó la fecha del 21 de este mes para la reapertura del Parlamento y afirmar que así se lo comunicó al conde de Romanones, dice que en los problemas más áridos y de mayor trascendencia de Marruecos y en los de la situación del Erario nacional también, aunque no lo declare el señor Maura, es seguro que el Gobierno considera indispensable la ayuda del Parlamento que ha de dar a las soluciones que se adopten la máxima autoridad y eficacia.

En el caso actual de los presupuestos, aún sin existir razones de carácter general con que tantas veces se defiende la necesidad del funcionamiento de las Cortes, existen razones de oportunidad y consecuencias concretas que hacen que el país desee ardientemente y que al Go-

bierno convenga de modo extraordinario la continuación de las sesiones.

Termina diciendo que por eso es de creer que antes que aplazar las sesiones de Cortes se adelanten si es preciso de la referida fecha.

#### Apertura de Cortes

Madrid, 11 a las 23.—Se asegura que las Cortes se abrirán el primero de Marzo.

#### El Arancel

Madrid, 11 a las 23.—En el Consejo de hoy se aprobará seguramente el Arancel, pues Cambó desea llevarlo el lunes a la «Gaceta».

#### Noticias generales

##### Asamblea de la Unión Misionista

Burgos 11.—Hoy se ha celebrado la primera asamblea de la Unión Misionista del clero de esta archidiócesis.

El delegado misionista ha hecho la presentación del P. Arintero, quien ha pronunciado una interesante conferencia.

El lectoral don Lorenzo Abad ha pronunciado un discurso elogiando la finalidad de la actuación misionista.

Ha hablado finalmente el obispo auxiliar y ha terminado el acto dándose cuenta de la Junta nombrada por el cardenal Benlloch.

##### El «Alfonso XIII» corre fuerte temporal

Santander 11.—Entró el trasatlántico «Alfonso XIII», conduciendo cerca de 500 emigrantes, repatriados en su mayoría, tripulantes de buques americanos amarrados.

Al día siguiente de salir de Nueva York entró el barco en el radio de un ciclón que estuvo corriendo tres días.

El mar barrió la cubierta, llevándose las escalas, barandillas, botes y otros efectos.

El día 31 fué el de mayor intensidad del ciclón, y hubo necesidad de arrojar aceite al mar para aplacar los golpes del oleaje.

El pasaje de tercera hubo necesidad de trasladarlo a los camarotes de primera y segunda.

No pudo hacerse la comida y muchos tripulantes resultaron heridos y contusos.

El pasaje ha hecho objeto de un homenaje al capitán don Alfonso Cristóbal Morales.

#### Temporal en Alicante

Alicante 11.—Se ha recrudecido el temporal.

Las olas baten la escollera con furia inusitada.

En el pueblo de Guardamar corrieron serio peligro las lanchas pesqueras.

El pueblo en masa, reunido en la playa, seguía con indescriptible emoción la lucha de los pescadores para ganar el puerto, sin poderles prestar ningún auxilio.

Una de las barcas naufragó y un cabo de la Guardia civil, con riesgo de su vida, se arrojó al agua, salvando a dos hombres que estaban a punto de perecer ahogados.

Los demás pudieron ganar la costa a nado.

#### Una asamblea suspendida provoca indignación.—Acuerdo

Zaragoza 11.—Se había convocado una Asamblea de padres de soldados de cuota y el gobernador civil la suspendió.

Como la noticia de suspensión no se había publicado los convocados se dirigieron al Teatro Lírico, lugar donde debía tener lugar la reunión, y al enterarse de la suspensión se produjo gran indignación.

En número de mil, los asambleístas se dirigieron al Gobierno civil, designando a una comisión para que se entrevistara con el gobernador.

La comisión hizo por ver y como no lo consiguiera creció el disgusto entre los manifestantes.

La comisión fué recibido por el gobernador al cabo de hora y media.

La autoridad gubernativa limitó a decir que suspendió la Asamblea cumpliendo órdenes de Madrid.

Los manifestantes se disolvieron luego, recorriendo las redacciones de periódico

## Lotería Nacional

Madrid 11 a las 19'30.—Lista de los números premiados en el sorteo celebrado hoy en Madrid.

**Primer premio de 120.000 ptas.**  
Ha correspondido al número 12.491 despachado en Granada, Melilla y Madrid.

**Segundo premio de 65.000 ptas.**  
Ha correspondido al número 26.763 despachado en Cádiz.

**Tercer premio de 25.000 ptas.**  
Ha correspondido al número 2.796 despachado en Barcelona y Madrid.

**Premios de 1.500 ptas.**  
Por aproximación al primer premio los números 12.490 y 12.492.

**Premios de 1.000 ptas.**  
Por aproximación al segundo premio, los números 26.762 y 26.764.

**Premios de 660 ptas.**  
Por aproximación al tercer premio, los números 2.795 y 2.797.

**Premiados con 400 ptas.**  
También han salido premiados con 400 pesetas los números incluidos en la centena de los premios primero, segundo y tercero.

**Premios de 2.000 pesetas**  
Han resultado premiados los siguientes números:  
11.555 Valencia, Córdoba y Madrid.  
4.100 Madrid y Málaga.  
22.875 Estepona.  
15.513 Cartagena y Madrid.  
15.193 Bilbao, Valencia y Madrid.  
5.779 Sevilla y Madrid.  
9.134 Barcelona y Sevilla.  
23.526 Pamplona.  
5.407 San Fernando, Barcelona y Sanlúcar la Mayor.  
3.441 Bilbao, Barcelona y León.

**Premiados con 400 pesetas**  
Lo han sido los siguientes números:

**Centena**  
009 075 113 130 159 206 207 249  
279 297 323 338 387 448 465 528  
558 561 564 578 586 617 643 689

705	712	846	890	917	931	946	984
<b>Mil</b>							
015	036	044	084	091	112	141	144
149	155	162	165	199	210	239	294
371	404	409	454	533	549	555	577
652	700	721	726	729	745	768	789
790	846	859	911	933	945	956	
<b>Dos mil</b>							
977	983	995	097	137	177	199	214
225	280	340	378	380	416	434	474
476	512	536	570	607	630	650	669
730	749	772	782	790	797	809	885
911	958	972	977	985			
<b>Tres mil</b>							
013	081	116	134	143	149	168	214
227	233	243	245	273	276	301	304
309	314	323	380	395	410	454	455
466	475	484	494	524	493	534	547
556	571	574	587	615	630	646	661
671	716	718	739	769	810	816	839
845	907	912	920	926	903	960	961
969	982	987	697				
<b>Cuatro mil</b>							
016	029	034	082	124	127	129	130
220	247	311	318	352	422	428	448
491	496	508	552	561	605	611	683
699	752	778	808	810	967	992	
<b>Cinco mil</b>							
000	006	008	019	050	062	105	157
163	209	217	218	236	240	275	295
302	307	323	334	343	348	354	352
369	373	384	389	405	422	428	433
460	491	493	500	525	536	554	558
565	579	586	605	633	654	675	686
703	704	728	746	756	768	781	790
816	829	839	860	879	900	904	911
916	919	935	949	977			
<b>Seis mil</b>							
004	146	191	224	229	234	241	289
355	425	432	533	556	634	655	685
690	692	698	765	787	795	812	818
885	908	943					
<b>Siete mil</b>							
005	034	094	087	093	107	115	210
225	312	346	437	44e	479	504	520
529	554	557	588	621	653	715	735
738	767	858	960	000			

062	088	091	116	134	200	206	210
218	237	399	404	407	461	464	466
485	488	530	548	558	560	588	600
630	638	753	754	820	862	869	899
983							
<b>Nueve mil</b>							
001	046	047	111	136	155	156	179
242	261	267	320	352	371	395	406
448	451	484	510	514	555	563	583
603	649	710	758	779	784	802	817
851	914	919	952	981			
<b>Diez mil</b>							
032	062	063	120	134	142	158	207
348	376	377	391	422	505	530	626
680	739	846	871	879	940	976	
<b>Once mil</b>							
010	018	058	065	144	198	220	221
224	233	250	251	264	291	398	301
413	414	491	549	567	584	612	640
659	663	671	764	872	903	916	966
988							
<b>Doce mil</b>							
012	030	069	083	133	152	243	350
357	395	432	516	562	623	621	628
684	689	715	720	722	757	809	819
923	926	958	980				
<b>Trece mil</b>							
020	042	056	119	150	172	224	257
285	323	367	390	418	419	466	481
500	506	545	616	632	648	675	692
694	778	810	816	873	879	911	926
958	971	986					
<b>Catorce mil</b>							
047	048	050	062	092	104	140	150
192	230	255	265	323	337	424	472
509	544	566	602	621	640	662	697
709	710	749	753	754	756	766	767
773	809	812	869	875	900	918	943
975							
<b>Quince mil</b>							
014	037	064	074	119	135	145	160
161	187	223	232	293	298	302	310
318	342	431	520	563	578	592	642
668	735	737	766	789	865	897	905
907	914	926	933				
<b>Diez y seis mil</b>							
044	121	189	192	196	240	259	279
338	423	444	453	457	460	505	531
537	564	606	640	621	623	611	663
673	680	804	706	761	762	763	776

797	805	832	850	885	886	888	894
907	914	942					
<b>Diez y siete mil</b>							
004	030	045	048	080	124	152	303
311	367	405	409	457	474	485	507
542	624	684	685	712	725	734	737
738	743	766	771	778	811	834	837
852	881	903	940	951	958	972	979
<b>Diez y ocho mil</b>							
001	012	067	086	132	139	161	169
186	197	212	215	243	266	291	310
318	376	384	391	392	408	475	477
509	511	535	543	596	602	653	721
731	761	783	844	873	888	908	925
941	958						
<b>Diez y nueve mil</b>							
006	007	013	040	052	061	099	102
157	170	191	202	223	256	274	

para protestar contra la suspensión del acto y participarles el acuerdo adoptado por los padres de soldados de cuota de formular un escrito haciendo constar las quejas que querían exponer en la Asamblea para entregarlo al gobernador civil con objeto de que lo remita a Madrid.

Los gallegos protestan del Arancel

Madrid 11 a las 4'30.—Dicen del Ferrol que los nacionalistas gallegos, cumpliendo el acuerdo tomado por la Lliga del partido, han telegrafiado al ministro de Hacienda protestando de la proyectada reforma arancelaria que tanto perjudica a la riqueza gallega.

Proposición de Martínez Sierra

Madrid 11 a las 4'30.—«El Sol» publica un artículo de Martínez Sierra en el que este escritor dice que los españoles debemos imponernos un tributo de quince pesetas por una sola vez para socorrer a los hambrientos rusos.

Manifestaciones de Coello

Madrid 11 a las 23.—El Conde Coello ha facilitado un telegrama de Oviedo informando que de la prisión Laviana se han fugado varios presos.

Ha manifestado luego que los cocheros de Madrid no han presentado todavía el oficio de huelga.

Añadió que en el exprés de San Sebastián ha regresado el Rey siendo recibido por el señor Maura y casi todos los ministros y autoridades.

La compra de buques de guerra para nuestra escuadra

Madrid 11 a las 23.—«El Sol» dice que Inglaterra nos ofrece tres acorazados por diez millones, mientras que la Constructora Naval ha pedido 60 millones para construir un crucero rápido.

Se dice que el personal de Marina está disgustado porque Cortina ha encargado la compra de los buques a una comisión que no es de su incumbencia.

Del Extranjero

Estados Unidos

Mr. Harding sanciona la ley de consolidación de las deudas aliadas

Washington 11.—El presidente Harding ha firmado la ley de consolidación de las deudas de los aliados.

También ha firmado un decreto creando una comisión encargada de negociar la citada conciliación de las deudas de los aliados.

Construcción suspendida

Washington 11.—El presidente Mr. Harding ha ordenado que se suspenda la construcción de catorce grandes navios de guerra.

Francia

Aprobando y celebrando la política de Poincaré

Paris 11.—El «ECHO de Paris» dice que por un parlamentario muy bien informado, se sabe que la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara quedó interesa-

dísima en extremo por la lectura del memorandum dirigido con motivo de la Conferencia de Génova por Poincaré al Gabinete Inglés, y que ese documento se considera como una obra maestra.

Añade que la Cámara adoptará una moción de Viviani en favor de la política de Poincaré, reclamando la participación de la Sociedad de Naciones en la Conferencia de Génova, y que por lo tanto sean invitadas a la misma las Repúblicas latinas sudamericanas.

El nuevo Papa

El Papa saldrá al pórtico de San Pedro.—50.000 invitados

Roma, 11.—Se está trabajando con gran actividad para acondicionar la Basílica de San Pedro para la ceremonia de la coronación del nuevo Papa, la cual se celebrará el próximo domingo.

Se han recibido muchos millares de peticiones para asistir a este acto, siendo imposible atenderlas todas, porque en la Basílica no hay espacio más que para

unas 50.000 personas y la demanda de invitaciones es infinitamente mayor.

Se afirma, sin que se pueda responder muy firmemente de la veracidad de la noticia, que el nuevo Pontífice saldrá al pórtico de la iglesia de San Pedro para bendecir al pueblo congregado en la gran plaza: Si así lo hace, será la primera vez que se practica esta usanza, desde 1870.

Hungria

La línea aérea Budapest-Praga

Budapest, 11.—De acuerdo con una compañía de navegación aérea extranjera y a partir de primero de abril próximo comenzará a funcionar la línea aérea Budapest-Praga.

Después de esta, funcionarán las de Budapest-Praga-Varsovia y Budapest-Constantinopla.

Irlanda

La situación en Irlanda—Ha terminado la huelga ferroviaria

Londres 11.—Según los diarios de Du-

blin ha terminado la huelga de ferroviarios de Irlanda.

Hazañas de los extremistas

Dublin 11.—Los soldados republicanos de Irlanda han apresado en Monaghan llevándose en dirección desconocida, a 5 gendarmes ulsterianos y 4 soldados ingleses.

Amenazas ulsterianas

Paris 11.—Comunican de Londres al «Journal» que se ha establecido una guardia de 12 mil voluntarios entre Armagh y Londonderry para garantizar la seguridad de la frontera.

Añade el comunicado que los nordistas han prevenido a los católicos del Ulster de que responderían con sus personas de la suerte de los ulsterianos secuestrados por los sinn-felners.

Inglaterra

Cambio de residencia

Londres 11.—Un despacho de Praga dice que el ex emperador Carlos de Austria ha solicitado autorización para trasla-

darse el próximo mes de abril a una estación balnearia de Inglaterra, alegando que sus hijos no pueden resistir el caloroso clima de la isla de Madera.

Si Carlos acepta las mismas condiciones que se le impusieron para residir en Funchal, parece que la Entente accederá a su petición.

Los disturbios en la India.—muertos y heridos

Londres 11.—El corresponsal del «Evening News», en Madras, señala que en uno de los pueblos inmediatos a dicha ciudad se han registrado ayer graves disturbios, a consecuencia de los cuales han resultado varios muertos y heridos.

Sábase que en una población del distrito de Tanjare se produjo un formidable motín, resultando heridos a pedradas dos altos magistrados y varios policías.

La fuerza pública intervino, haciendo uso de las armas de fuego, resultando tres manifestantes muertos y ocho heridos.

Lapiz Eversharp Llodrá, hermanos - Palacio, 13

CRONICA DE LA GUERRA

La mujer del Riff

Nada más abominable que ese ocaso de la mujer en toda la región rifeña.

Para el moro es la mujer el ser más despreciable de todo lo creado, y su vanidad mayor radica fundamentalmente en poseer varias de ellas, no en concepto de esclavas, ni de amantes; es todavía una aceptación más inferior la palabra a emplear, porque la hembra de los moros ocupa en el orden de las cosas el último lugar.

La mujer no goza en Marruecos ninguna consideración social ni privada.

Soltera pertenece por completo a su padre que la vende al mejor postor, sin que a ella le quepa ningún derecho de elección respecto al hombre que será su marido.

El novio, de algún modo tenemos que llamarle, discute con su suegro futuro, el precio de su mujer; y si conviene se la lleva de idéntico modo que un gitano de nuestra tierra se llevaría una bestia preñada de un ronzal y sometiénola al cruel tratamiento de la tortura ante el temor de que pueda resultarle pingona o falsa.

Casada, y para ello precisa una ceremonia grotesca aunque muy solemne y vistosa, dentro del hogar conyugal, que si el moro es rico y ha podido comprar otras, tendrá que compartir con varias mujeres el amor de su marido, ocupa en el domicilio un lugar muy apartado del que impondría la consideración natural y lógica que se debe a todo ser humano; el moro coloca a la mujer muy por debajo del fusil y del caballo.

La mujer es solamente su hembra y su sirviente, pero nunca su compañera.

Jamás participa de la vida de relación de su marido, no ve a los maridos, ni interviene en sus fiestas, ni en conversaciones íntimas, ni en sus té, que son el punto en que se dispensa la más franca cordialidad marroquí, y en el que se exalta la camaradería como el más preciado trato. Se mantiene en habitaciones reservadas con natural crecimiento de su curiosidad, que es enorme en la mujer de Marruecos.

En punto a vejez, la mora alcanza la más prematura; porque su vida azorosa, llena de inquietudes, de vejaciones y de cargas, la obligan a un desgaste de energías físicas, verdaderamente formidables.

¡Ah!, si observamos que la mora campesina a los treinta años parece mujer de sesenta, llena su cara de arrugas y miseria; para sus hijos, que lleva de pequeños atados a la espalda o al pecho, para que vayan mamando, en tanto cargan, inclinadas por ambos pesos, enormes haces de leña o hierba, único baluarte de su abyecta condición.

Las moras marchan, y nosotros hemos visto muchas de ellas camino de ese zoco de Beni-Sicar, semi desnudas y descalzas las piernas, que son defendidas del monte por toscas y rudimentarias, aspilleras, atadas con fuertes ligaduras, que le ocupan hasta cerca de la rodilla.

Labran el campo, forman yunta con el pollino, o la vaca, cuidan del ganado, ordeñan, hacen el queso, la manteca, recogen las cosechas, hacen, en fin, todas las ocupaciones inherentes al hombre.

Cuando viaja el matrimonio, marcha siempre a pie, cargada con el hijo o con varios, en tanto el marido, con ser desdichado y superior, sin carga ninguna, monta a caballo, jugando con el fusil o fumando en su pipa kif, seguido de ella o ellas jadeantes como perros o como esclavas ruines y despreciables.

Esto es, en síntesis, y a grandes rasgos trazados la vida miserable que arrostra la mujer marroquí.

Nada más abominable para un europeo que por primera vez admira la trama íntima de la familia rifeña que esa depauperación de la raza que engendra la hembra ante el agobio y rudo trabajo que sobre ella pesa, trabajo residenciado y absurdo que late al unisono con la funesta visión de esa morfina degenerada, mugrienta y sanguinaria.

Qué pensar ni qué punto de comparación pudiéramos intentar entre estas mujeres rifeñas y las famosas sufragistas inglesas, acaparadoras futuras de los derechos del hombre en una promiscuidad tal vez necesaria para la reivindicación del mundo, pero algo estridente y rápida, comparada con la lentitud cronométrica en que nos desenvolvemos los mortales.

En mis paseos por los agrestes campos rifeños, he sacado un ambiente de pesimismo de este panorama femenino, cuya virtud radica en los estrechos cauces de una compra.

Hasta la misma prostituta de baja condición se exalta en ese paisaje rifeño porque su vivir festinesco y orgiástico la eleva sobre el nivel intelectual de las honradas.

Nuestros nervios se crispaban muchas veces en ese suelo africano ante la presencia de la mujer.

Cubierta por un pañuelo hasta más arriba de la boca, llena de andrajos y cargada como una bestia, la veíamos caminar lentamente en dirección a los zocos, mientras que los hombres, casi heroicos a caballo o a pié, sonrientes y enfáticos marchaban delante haciendo mil genuflexiones ridículas, mezcla de infantil ironía y de estúpido saludo.

Cuantas veces hemos contemplado los hombres cargando sobre sus pequeñas los sacos de paja, y tantas otras estas

mujercitas han caído al suelo jadeantes, abrumadas por la enorme mole depositada sobre sus hombros; entonces el moro ha llegado y a puntapiés la ha puesto de nuevo en marcha del mismo modo que a la bestia que haría de andar se la apalea sin compasión para que llegue cuanto antes.

[Pobre mujer la del Riff Seguramente de todo lo que hemos contemplado en nuestra corta estancia en la zona de protectorado español, nada nos ha movido a compasión como estas pobres mujeres, que en pleno siglo XX aún conservan ante su semejante, el hombre, la mas baja condición, la atrofia de su propia vida.

Aspectos de la vida mora

José Jofre de Villegas publica en «La Voz» lo siguiente:

«La música con que se regalan los señores acomodados es muy distinta de la popular. Sin embargo, tienen una nota común: que ambas son tristes. Un viajero que recorrió todo Marruecos, cuyo nombre no recuerdo en este momento, dejó escrito en sus memorias que las melodías de los musulmanes, tanto las que brotan de las orquestas en los palacios como las que acompañan danzas y canturreos al aire libre, son planíferas, sentimentales.

Y es que los moros, sobre todo los cultos, tienen un alma muy melancólica, que necesita delirar, y las elegías, de aforanzas dulces o recuerdos tristes, y las languideces de la sintonía, suspenden sus sentidos para que sueñen con fantásticos alcázares flotantes, como nubes de oro, pablados de bellas burles de ojos verdes.

Por eso la música de los salones es más desmayada que la popular, y las poesías que se recitan a sus acordes sollozantes son cantos de dolor.

Al ser expulsados los moros de Andalucía, uno de ellos, célebre compositor y poeta, recogió las más selectas sintonías andaluzas y las elegías más sentimentales, e inspirándose en ellas hizo el célebre libro de estrofas y arpegios conocido por «Haik», que era el nombre del musulmán. Los versos son aforanzas a la España perdida; la música, suspiros.

Unas de sus composiciones de las tituladas «Ya asafi» (aforanzas) dice así:

Ya no tenemos las hermosas noches de Granada, ciudad de delicias. ¡Oh, Dios mío; allí conocí a las mujeres que me enseñaron el amor. ¡Oh moradas de Andalucía que hemos abandonado, nunca os olvidaré.

Muchas parecidas a ésta hizo el afamado Haik, que se repiten hoy día en los salones de la aristocracia.

También se recitan y acompañan con música otros versos de distintos autores

árabes; pero son bien pocos, pudiendo afirmarse que han sido calcados en las «nuhas» del antiguo poeta.

De modo que su libro es el compendio de todo el arte poético musical.

Y ha sido Andalucía la inspiradora del artista, dándole los aires y la letra, que él acomodara a las exigencias del musulmán, que pedía recuerdos de una vida de delicias que le acompañara siempre en su andar errante y melodías tristes para el bien perdido.

La «ala», o música aristocrática mora, tiene, pues, un origen netamente español.

La «gríha» (música popular) se diferencia de la «alá» en que es ligera y de monotonía fatigante, al paso que ésta es seria y más rica en variedad de notas, que requiere cantos largos y poesías complicadas. Los sencillos tambores y flautas de la primera son substituidos en la segunda por violines, laúdes y rabeles, que en ocasiones alternan también con la pandereta, y las orquestas que se forman tienen a veces su director. En la «ala» lo mismo que en la «gríha», la música propiamente dicha y el canto son compañeros inseparables. Las canciones consisten, ya en poesías recitadas a los desmayos acordes de la orquesta, ya en tonadas que se funden para acabar juntas con los arpegios dulces y prolongados de violines y laúdes, las notas altas y agudas de rabeles, el repiqueteo jugueteo de las panderetas, mezclado con ruidos apagados al golpear suavemente su tersa piel. Todo ello, extinguiéndose con el adormecimiento lánguido.

Es muy interesante observar el sentimiento que pone el moro al cantar o tocar.

Mirando fijamente a un punto de la estancia, asoma a sus ojos la poeta de su alma; balanceando acompasadamente la cabeza, lleva en los movimientos toda la armonía de la tocata; ondulan su cuerpo, flexible como el acero, da al arte la belleza de su figura de arpa.

Y cuando una nota se prolonga clamorosa como un suspiro, sin querer, sonríe tristemente, cierra los ojos y se inclina mucho, como desplomándose sobre sí mismo.

En un palacio oriental, una orquesta mora parece un cuento de «Las mil y pico de noches».

La música aterciopelada; los músicos soñadores; los surtidores con sus chorros de agua, en que la luna deja reflejos de plata; las palmeras, agitadas levemente por la brisa húmeda de la noche; las columnas esbeltas; las lámparas colgantes; las misteriosas figuras moras, sentadas en cuclillas, con vestidos de gasa y sedas, que esuman sus contornos... y, cubriéndolo todo, las tinieblas.

El Sultán Muley Abd-el-Aziz se privaba por la música.

Tenía una orquesta permanente con cuatro laúdes, tres violines, dos rabeles y una pandereta.

Además dos charangas: una creada en los tiempos de Muley Hassan y otra que lo fué por el joven Sultán. Como el quitasol, la charanga es un símbolo de soberanía.

Acompaña al Sultán en sus marchas solemnes revisténdolas de pompa y misterio. Cuando va a la guerra contra los rebeldes, cuando acude los viernes a la mezquita, las notas de la charanga confunden todos los ruidos a su paso. Y si el cortejo se encamina hacia el «mexuar» los días de «hedía», las sintonías más vibrantes rasgan el silencio, atronando los aires.

La música va unida al prestigio del Sultán.

LA MÁS GRANDE EXPOSICIÓN de las Baleares en Estufas y Salamandras para todas clases de Combustibles

IMPORTACIÓN DIRECTA PRECIOS ECONÓMICOS

Casa Buades Monjas, 12 y 14

Poleas de madera para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros, Riera y C.; S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13. Teléfono 34. Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono 16.

Embarcación

Se vende un bote con todos sus aparejos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.



# CAJA MÚTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa Institución del Ahorro

Domicilio social: GRAN-VIA LAYETANA, 11 - Pral. - BARCELONA

Capital social suscrito hasta el 30 de Junio de 1921

## CUARENTA Y TRES MILLONES 798,649 PESETAS

Cantidades satisfechas hasta la fecha a los Asociados que les han vencido sus Pólizas

## TRES MILLONES 610.449'10 Pesetas

La **Caja Mútua Popular**, no elimina sus pólizas del reparto ni pérdida de todo derecho en la liquidación por falta de presentación de documentos en fecha señalada y tan sólo por la falta de un recibo, como ocurre en otras Sociedades similares a la nuestra.

**Caja Mútua**, paga con la sola presentación de sus pólizas y caso de extravío, se extiende un duplicado.

Para informes: **JOSE MASIP**, Constitución, 39. - PALMA DE MALLORCA

# “Ca ses Gomes”

San Miguel, 111 y Muntaner, 1 y 3 ∴ (frente Plaza Olivar)

**ÚNICA CASA EN BALEARES**  
que venderá todos los artículos  
∴ de fabricación propia y a ∴  
**PRECIOS DE TODA COMPETENCIA**

## INAUGURACIÓN

### DEL 15 AL 20 FEBRERO

# TRES BUENOS CONSEJOS PARA LAS SEÑORAS

La baratura de un jabón consiste en su adulteración, cuanto más barato, mayor cantidad de impurezas contiene y por esta razón su desgaste es más rápido.

El jabón de la acreditada marca **EL MOLINO** no contiene adulteración y por ser puro, limpia más y su desgaste es menos.

En cualquier establecimiento conseguireis pequeñas pastillas para que podais hacer una sola prueba y pronto quedareis convencidas de que el jabón marca **MOLINO** es el más barato.

## GRAN FÁBRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA ELÁSTICA

Gutapercha, Amianto y Ebonita

para Maquinaria, Marina, Electricidad, Tubería, Ortopedia, Cirujía, Juguetería y Sports

Neumáticos ∴ Calzado de Goma ∴ Fibra Vulcanizada

FÁBRICA LA MÁS IMPORTANTE DE ESPAÑA EN SU RAMO

## Baltasar Garriga Escarpanter

**FÁBRICAS**

Pasaje Wifredo  
núm. 8 al 14 (D E)  
BARCELONA



**DESPACHOS**

Rambla Santa Mónica  
núm. 8 al 12  
BARCELONA

En PALMA DE MALLORCA: Calle UNIÓN, núm. 8 ∴ Teléfono 271

### ALCUDIA

**SERVICIO DE AUTOMÓVILES**  
que registró desde el 13 de Febrero todos los días excepto los domingos.  
Salida de Alcudia — 6 mañana  
Id. Inca 3'30 tarde  
A la ida y vuelta enlaza con los trenes de Palma.  
Viajes especiales a precios convencionales y económicos.

### Azulejos de Onda

Acabo de recibir gran cantidad de dibujos a precios moderados. Blancos de 20 por 20 a 35 pesetas el 100.  
Bernardo Cladera. San Miguel, 104 - Palma.

### Nodrizza

Leche de cuatro meses, deseada criatura para lactar en su casa, que la tiene en Con-seil.  
Dirigirse al Corresponsal de «El Día».

### ¡Automovilistas!

Si quiere tener seguridad en la parte Eléctrica de su coche, confíe los trabajos a la casa A. Mairata, única que garantiza los trabajos.  
San Miguel, 83. — Palma.

### Serrín

Se vende muy bueno para hornillos y cocinas, a precio módico.  
Calle Arco de la Merced, 2 - Talleres.

### AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

**RIERA Y GUERRERO**

RIERA, 22 y 28

Palma de Mallorca

### Se necesita

una dependienta y un joven que conozcan el ramo de mercería.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

**Aceite filtrado a 2'00 ptas. litro**

Santo Domingo, 3 y 5.

### LEGIA

MARCA

**LA ESTRELLA**

es la mejor.

Pídase en Colmados y Droguerías.

### Se vende o se alquila

Un chalet nuevo con Jardín, agua de lluvia, cerrado de cristales.  
Calle Forteza número 68 - Hostaletts.  
Informes: Reina Maria Cristina núm. 28

### Se vende

En muy buenas condiciones Caballo joven guarniciones color y carretón cuatro asientos todo nuevo. Tratantes abstenerse.  
Herrería, 52 - 1.º

### Dependiente

práctico en el ramo de ferreteria se necesita para almacén de maquinaria y herramientas.  
Razón, Miguel Ramis Librés, Sindicato, 194, (Ensanche).

## La CASA de las GOMAS

ES LA

## Casa Codina

Calle Unión, 8 - Palma

# ULTIMAS NOTICIAS

## Politica

### "La Epoca", se ocupa de los proyectos de Cambó

Madrid 12 a las 3.—«La Epoca» se lamenta de que los periódicos divulguen los proyectos de Cambó ignorando los procedimientos que piensa seguir para implantar las reformas, pues ello prepara un ambiente de hostilidad.

Nosotros—añade—no podemos combatir la reforma de las haciendas locales por creerla urgentemente necesaria.

Resultará deplorable para la eficacia del proyecto si el Gobierno va a la aprobación en el estado de espíritu que acreditan las referencias comentadas.

### La Cierva y Cambó a la grefia

Madrid 12 a las 3.—«La Correspondencia de España» dice que algunos ministros han manifestado lo siguiente:

Mientras el Gobierno pasó por gravísimas circunstancias en los comienzos de su gestión la Cierva y Cambó para nada exteriorizaban el dique que les separaba, pero ha llegado un momento en que la Cierva, no pudiéndose contener, combate a Cambó en una forma de la que no pueden darse cuenta las personas extrañas al Gobierno.

## Consejo de Ministros

### El plan de Trabajo

Madrid 12 a las 3.—Los ministros reunidos han deliberado hasta las siete de la tarde tratando del plan del Ministerio de Trabajo procurando ponerle en armonía con las orientaciones del Gobierno.

### Nota oficiosa

Madrid 12 a las 3'30.—El Consejo de Ministros ha finalizado a las 8'45 facilitándose a la prensa la siguiente nota oficiosa:

El Consejo ha dejado concluido el estudio del Arancel continuando el examen de los proyectos tributarios.

## Noticias generales

### Contra Martínez Anido y Arlegui.—El final de una labor inútil y funesta

Madrid 12, a las 3.—«El Heraldo de Madrid» después de protestar de la censura que le ha impedido recibir fielmente la conferencia telefónica de Barcelona dándole cuenta de los manifestaciones de Martínez Anido.

Añade que el Gobernador se va con su compañero Arlegui.

Nosotros—dice—y todos los liberales nos alegramos de que se vayan.

Su labor ha sido funesta e inútil.

En Barcelona han usado procedimientos que repugnan al más elemental sentido de justicia ciudadana aumentando el terror y los hechos sangrientos.

Los dos años de gestión del Gobernador han sido dos años de pesadilla para Barcelona.

Su dimisión será el primer paso hacia una política más humana.

### La adquisición de buques.—Negativas del ministro de Marina

Madrid 12 a las 2'30.—El marqués de Cortina ha negado que el Gobierno inglés haya ofrecido la venta de tres acorazados ni mandado a Inglaterra ninguna comisión para la compra de buques.

Tampoco ha tratado nada con la Constructora naval, no habiendo salido en la «Gaceta» el R. D. sobre la construcción de cruceros.

### Nueva línea aérea

Madrid 12 a las 3'30.—Ha sido autorizada la sociedad anónima «Otie» de San Sebastián para establecer una doble línea aérea para el transporte de pasajeros y mercancías entre San Sebastián y Madrid.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 11 a las 22'00

Interior contado.	68'40
Id. fin de mes.	68'70
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p. 8.	94'00
Amortizable 4 p. 8.	00'00
Acciones Banco de España.	533'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	285'00
Exterior.	84'25
Francos.	54'55
Libras.	27'94
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	00'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	89'00
Interior nuevo.	00'00
Bonos del Tesoro.	102'60

Barcelona 11 a las 22'00

Nortes.	61'20
Alicantes.	59'40
Andaluces.	00'00
Orensés.	00'00
Francos.	55'75
Libras.	28'87
Dollars.	6'45
Liras.	31'20
Marcos.	3'40
Francos Suizos.	124'90
Coronas.	0'30
Francos Belgas.	52'10
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	0'00

## Teatros

### Lírico

El «clou» de la función de anoche lo constituyó la actuación del tenor mahonés Lorenzo Pons, que cantó la conocida obra de Mascagni «Cavalleria Rusticana».

La representación de esta obra no fué acertada en todos sus momentos. Sea porque mientras unos cantaban en italiano otros lo hacían en español—alguno hubo, como el barítono Estrada que cantó en todos los idiomas—o sea por falta de ensayos la cuestión es que los artistas anduvieron inseguros en sus correspondientes papeles. La que más se sabía la obra y cantó mejor su parte fué la señora Idel, que trabajó como siempre con gran pasión y acierto.

Lorenzo Pons, que actuó con la zozobra natural en todo principiante, cantó muy bien algunos números, especialmente las romanzas que fué donde más se creció y demostró más dominio de sí mismo. En los diálogos, sobre todo en los momentos dramáticos, anduvo algo flojo, exteriorizando más su explicable nerviosidad y siendo esto causa de que la voz no le obedeciese en todos los momentos.

Pero de todos modos su trabajo fué digno de encomio y así lo reconoció el público, aplaudiéndole reiteradamente.

Para mañana se anuncia un nuevo acontecimiento teatral: el estreno de «El As», obra que ha envejecido en los cartones de los mejores teatros de la Corte y principales provincias de España. Las referencias que tenemos de esa obra son inmejorables.

### Círculo de Obreros Católicos

Anoche debutó en este teatro el ventrílocuo señor Fery quien, gracias a lo pintoresco de sus maniqués y el gracejo de los monólogos, logró interesar al público siendo aplaudido.

## Militares

### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Artillería. Jefe de día.—Comandante de Artillería don Víctor Enseñat. Imaginaria.—Comandante de id. don Bartolomé Fellu.

Hospital y provisiones.—1 capitán de Artillería. Vigilancia.—9.º oficial del regimiento de Palma.

D. O. de S. E.—El coronel sargento mayor.—Jaime Preciós.

### Orden General del día 11 de Febrero de 1922

En R. O. comunicada de fecha 7 del actual se dice al Excmo. señor Capitán General del distrito lo siguiente:

«Excmo. señor.—Por el Ministerio de la Gobernación en R. O. de 20 del mes próximo pasado se dijo a este de la Guerra lo siguiente:—De R. O. comunicada por el señor Ministro de la Gobernación, tengo el honor de participar a V. E. que con esta fecha se dirige a los Gobernadores Civiles, Presidentes de las Comisiones Mixtas de Reclutamiento el telegrama circun-

## TALLERES CIALONESA, S. A.

Aragón, 138-bis — BARCELONA

Fabricación de Material Eléctrico — Voltímetros, Amperímetros, Interruptores, etc. — Instalaciones completas de Centrales y Poblaciones — Especialidad en la reparación rápida de motores, alternadores, y transformadores y garantizamos el buen funcionamiento de nuestros trabajos y la fecha de entrega.

lar siguiente:—Llamo la atención a esa Comisión Mixta acerca de R. O. Cr. 18 corriente publicada «Gaceta» ayer relativa vigencia Ley amnistía 8 mayo 1918 y queda autorizada dicha corporación para variar clasificación de soldado con penalidad art. 162 Ley Reclutamiento que haya podido aplicar a prófugos presentados siempre que responsabilidad sea anterior expresada amnistía.—Encarezco V. E. necesidad notificación beneficios correspondientes a individuos que dentro tal condición los tengan solicitados.—Lo que traslado a V. E. como resultado del telegrama de este Ministerio fecha 4 Noviembre último en el que se transcribía otro del Capitán General de la 8.ª Región referente al mismo asunto y demás efectos.—De la propia R. O. comunicada por el señor Ministro de la Guerra lo traslado a V. E. para su conocimiento y demás efectos.»

Lo que de orden de S. E. se publica en la General de hoy para debido conocimiento.—El coronel jefe de E. M. Juan Díaz Carvia.—Comunicada.—El coronel sargento mayor, Jaime Preciós.

Orden de la Plaza del día 11 de Febrero de 1922

El Excmo. señor Capitán General del distrito de hoy me dice:

«Invitado por el Ilmo. Obispo de esta Diócesis al Te-Deum que se cantará en la Santa Catedral Basílica de esta ciudad mañana día 12 del corriente a las 11 horas para rendir al Altísimo las debidas gracias por la elección del nuevo Pontífice Pío XI se servirá V. E. asistir a dicho acto acompañado del General de la brigada de Infantería de Mallorca y comisiones constituidas por los primeros Jefes de cada Cuerpo o Dependencia, por otro jefe de los mismos y tres capitanes o subalternos en traje de media gala con pellica o capote.»

Lo que se publica en la orden de hoy para conocimiento y cumplimiento.—El general gobernador, Chailier.—Comunicada.—El coronel sargento mayor Jaime Preciós.

Premios.—A los individuos de la Guardia civil pertenecientes a la Comandancia de Baleares, se les conceden los premios de constancia siguientes:

Sargento Juan Erasmo Fluxá, 60 pesetas; guardias Antonio Obrador Sbert, 27'50; Juan Mas Cantallops, 27'50; Jaime Gomez Salamanca, 20; José Barceló y Ochogavía, 20, y Manuel Sanchez Gonzalez, 20.

## Boletín Meteorológico

### Observaciones a las 8 de ayer

Presión atmosférica.	765'4 m. m.
Característica de la tendencia barométrica.	Bajando; final subiendo.
Dirección y fuerza del viento.	N.-2
Estado del cielo.	Casi cubierto.
Temperatura.	00'0º
Humedad relativa.	50
Temperatura máxima del día 10.	12'0º
Id. mínima del 11.	4'8º
Id. del mismo día al descubierta.	2'0º
Lluvia.	0'0 m. m.

## Los padrones del Censo

El Gobernador publica en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«Dispuesto por la Superioridad, que sean devueltos a las respectivas Juntas municipales del Censo de población los Padrones de habitantes derivados del expresado Censo, podrán los señores Alcaldes presidentes de las citadas juntas municipales, recoger de la Secretaría de esta Provincial (Santo Cristo, 20, pral.) todos los días laborables de 10 a las 13, el respectivo Padrón por medio de delegado debidamente autorizado por escrito y mediante recibo que se firmará al momento de ser entregado.

La devolución del citado documento se hace con carácter provisional, quedando obligadas las Juntas municipales a entregarlo de nuevo a esta Provincial en el momento que ésta lo estime necesario.

## Nueva Sociedad

Con el nombre Cooperativa Balear de Crédito Mutuo y Casas Baratas se ha constituido oficialmente en esta capital una sociedad, cuya Junta de Gobierno ha quedado formada como sigue:

Presidente honorario el Obispo de esta Diócesis. Presidente D. Antonio M.ª Alcover, Deán del Cabildo Catedral.

Vocales: El marqués de la Torre Don Joaquín Aguiló, Propietario Don Francisco Roca, arquitecto Don Justo Solá, Propietario Don Domingo Torrens, Industrial y Propietario, y Don Antonio Llorens, Abogado y Propietario.

Este último ostentará, además de la Voz, la Gerencia de la nueva Sociedad.

Dada la escasez de viviendas que se deja sentir, es de desear que, en beneficio de los intereses materiales de la Ciudad y del desarrollo de la misma, tengan pronta realización los planes que abraza la Cooperativa, de ir dentro de breve plazo a la construcción de casas higiénicas y baratas.

Las oficinas se hallan instaladas en la calle Palacio, 73.—Agencia del Banco Hipotecario de España.

## Los registradores de la propiedad

El ministro de Justicia ha dictado una real orden disponiendo que siempre que un registrador de la propiedad necesite salir de su residencia, el uso de licencia y prórroga de la autorización lo comunique a la Dirección general, en el mismo día o al siguiente, en pliego certificado, dejando depositado el recibo del certificado en el juzgado de primera instancia, bajo la responsabilidad del juez.

Este comunicará por telégrafo a la Dirección el día en que se ausente el registrador y el día que vuelve a encargarse del destino.

En lo sucesivo, si se averiguase que hubiere algún registrador ausente de su residencia, sin estar legalmente autorizado, y que el juez no lo comunicara a la Dirección el mismo día en que se ausente, la Dirección lo comunicará al subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia para que corrija esta negligencia inmediatamente.

## Espectáculos

**Principal**  
Desde las 4 de la tarde cine: la película artística «Amor contra amor»

**Lírico**  
Tarde a las 4 menos cuarto «Te la debo Santa Rita», «Cavalleria rusticana», «La Alsaciana» y la película «Amor contra amor».

Noche a las 8'45 «La viuda alegre» y «La Alsaciana».

**Moderno**  
A las 11 función de cine.  
Desde las 3 y media de la tarde sesión continua de cine: «La Retreta» 4 partes y final de «La novia número 13».

**Protectora**  
(No hemos recibido programa).

**Asistencia Palmesana**  
(No hemos recibido programa).

**Victoria**  
(No hemos recibido programa).

**Obreros Católicos**  
A las 4 de la tarde función de cine y variedades: «Aventuras de Polo» serie cinematográfica y el ventrílocuo «Fery»

## Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca Grosley. Se puede ver en marcha. Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79, Palma.

## DINERO

Desde 10.000 hasta 500.000 pesetas se facilitan sobre fincas rústicas y urbanas, en primera hipoteca. Razón en esta Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

## Bicicleta

Nueva, marca acreditada, se vende. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16

## En Berlin (Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

IMPRENTA DE «EL DIA»

# De Barcelona

### Pailebote incendiado

Barcelona 12 a las 23.—Frente a Villanueva se ha incendiado un pailebote que había salido de Barcelona llevando cemento a Alicante.

La tripulación se ha salvado.

### Desgracia

Barcelona 12 a las 23.—Pepita Masoni, de 8 años, cogió una pistola y disparándose involuntariamente hirió a su madre, de 32 años de edad.

### Agresión

Barcelona, 12 a las 23.—Varios desconocidos agredieron a palos en la calle de Pons a un individuo llamado Juan Font, cochero, afiliado al sindicato libre.

Cree que la agresión fué debida a equivocación.

### Atropellos

Barcelona, 12 a las 23.—Ayer dos niños fueron atropellados por sendos coches.

También en la calle de Gerona un carro atropelló a dos ancianos.

## Ataques al Gobernador civil

Barcelona 11 a las 17.—El miércoles último, el diario «La Veu de Catalunya» publicó un artículo de fondo titulado «Barcelona y el Gobierno civil» atacando duramente al Gobernador civil con motivo de su actuación en las pasadas elecciones municipales y además, por su actitud contraria a la del Ayuntamiento en la cuestión del matadero.

Añadía el artículo que consideraba al Gobernador como buen jefe de policía, pero se ha equivocado.

—Solo sirve—decía—para gobernar en asuntos políticos.

Hoy la prensa publica el rumor de que el Gobernador civil ha dimitido a causa del artículo de «La Veu de Catalunya».

Al recibir hoy el señor Martínez Anido a los periodistas les ha dicho:

Ya conocen ustedes el artículo que me dedicó el miércoles «La Veu de Catalunya».

Pues bien, si no rectifica, adoptaré una determinación que ya pueden suponer cual será.

No puedo continuar en el mando de un

pueblo cuya mayoría debe creerse que piensa como la mayoría de sus elegidos.

En cuestión de elecciones no he apoyado a nadie, ni me he inmiscuido nunca en la administración del Ayuntamiento.

Solamente, como Presidente de la Junta de Subsistencias he hecho todo lo que he podido, si bien no he conseguido todo lo que deseaba.

Figúrense ustedes—ha dicho—donde habríamos llegado de no haber ingresado do los cien mil duros de multas impuestas.

Respecto a las elecciones la «Lliga Regionalista» no podrá consentir que se tratara de ladrones a sus adversarios en las campañas políticas.

Es preciso respetar la honorabilidad de los demás, como he respetado yo a todos los que han venido y vienen al Gobierno civil participando del criterio de aquellos señores.

Que yo debería expulsar de mala manera a todos aquellos que no fueran monárquicos—dice el artículo, ha continuado el señor Martínez Anido—y que yo solo he sido un buen jefe de policía.

Esto significa que el general Arlegui es una nulidad.

Añade el artículo que yo he debido ocuparme en cosas mucho más importantes relacionadas con el estado social como también de las subsistencias.

Yo no pueda continuar aquí si la mayoría del pueblo piensa como sus elegidos; ellos dirán si se hacen solidarios del artículo de «La Veu de Catalunya».

Lo que más me ha molestado ha sido que los diarios de Madrid publiquen artículos sobre este asunto, como es el «Heraldo».

—¿Como puede saber el «Heraldo de Madrid» lo que sucede en Barcelona, cuando la opinión de aquí no sabe nada?

Indudablemente aquí hay alguien que comunica directamente con el «Heraldo».

Yo gobernaré—ha terminado diciendo—mientras tenga la confianza de aquellos; cuando no la tenga me marcharé.